

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 12 DE AGOSTO DE 1913

Nº 2.258

Napoleón Soto J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería y confitería de las mejores casas europeas. IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE

Compañía Nacional de Seguros

Capital Cr. 630.000

Agente en Puntarenas.

LUIS CASALVOLONE

Oficina contigua a la casa de don Alberto Falt & C^a Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

Fábrica de Fideos

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIER, Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE. Oficina contigua a la casa de Alberto Falt

HOTEL AMBOS MUNDOS (Antes Hotel Colombia) de Isidro Montoy.

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

AZUCAR

del Ingenio del Tempisque de

Federico Sobrado

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELÉS

Manuel Burgos—Agente

T. ASSMANN & Co. IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde FELIPE

J. ALVARADO San José y Limón

Miscelánea

En la playa
—Papá, ¡yo quiero bañarme!
—No, hijo mío, que te puedes ahogar.
—¡Yo quiero bañarme!
—Te he dicho que no.
—¡Yo quiero bañarme!
—Pues bien, báñate, yá que te empeñas; pero si te ahogas, te mato.

Una madre enérgica:
—Emilia, si Ernesto te pide de tu mano, dile que hable conmigo.
—¿Y si no me la pide?
—Dile que hablaré yo con él.

Aviso Vendo un bote de piezo (ancho) de 18 pies de quilla por 5 pies de ancho; acsba do de construir de madera de cedro. NICASIO PEREZ Junio 10 1913. 16

Protectorado a Méjico

Moderata Ganancia.—Se vende una casa nueva, de ocho varas de frente situada en Pueblo Nuevo, por la suma de ochocientos colones. Se vende en condiciones liberales, para el pago de ella. Dentro de un año, esta propiedad valdrá más de tres mil colones. En la redacción de este periódico darán informes.

Emiliano Ahumada

COMERCIANTE B. Isón—Guanacaste—Costa Rica Renovación constante de géneros y abarrotes en general. Compra y venta de maderas y ganado. —Restaurant con cantina interna. Bestias finas de alquiler. Dirección telegráfica: AHUMADA.

LO MEJOR DE LA JUELA

Centro de suscripciones. Agencias.—Comisiones. Librería de C. Calvo Fernández y Cia. Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica Agencia de la Imp. Moderna.—Agencia de la Imp. Alsina. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Deposito permanente de especies fiscales: Importación de etc.—Ventas por mayor y menudo.—Especialidad en factura para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono nº 8.—Apartado nº 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica. TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pasteris, Carrillo, Stanola* y *Tivies*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Eboas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice. Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAROWIJNE, COPPENAME y SARAMACCA*.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón y España*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consúl Americano en San José o Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consúl Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón o a los Sub-agentes Sras. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins — Administrador General

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899 Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su clientela:

AZUCAR de primera calidad muy blanca.

HARINA DAYTON, la marca mejor conocida y bien apreciada del público.—AL PRECIO DE 9.25 POR QUINTAL POR AHORA, solo por partidas.

Abarrotes en general, a precios de plaza. Importación directa y renovación constante del surtido.

COMPRA Maderas de toda clase, en tuéas, CUEROS, I^{ta} LES CAUCHO y cualquier otro artículo de exportación, y p g los mejores precios.

Puntarenas, Noviembre de 1912

EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, felpa, e topa, brea alquitran, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale

Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machimbradas, traslapados, rodri gones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

SE construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos convenientes al ramo, a precios moderados. Descaçadora de arroz 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos, son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

La hora final

Doblan las campanas!
Están tocando a muerte!
Nuestro enemigo coaligado escucha contrito los tañidos del bronce y se prepara a bien morir.

Suena ya la hora final! El desarrollo de los acontecimientos políticos; la marcha triunfal y progresiva del Partido Republicano; una y otra cosa, son indicios de muerte para el enemigo coaligado del fernandismo, para ese enemigo que tanto se ampara a una bandera blanca y verde que recuerda el ignominioso poderío de los oligarcas de leva, como a la bandera roja teñida con la sangre de nuestros hermanos de Grecia, Atenas y Santo Domingo.

Están tocando a muerte! En el Club civilista cuelgan crespones negros de las cortinas rojas.

Y a la puerta del zahárico salón duranista, una luz verdi-blanca, luz triste, se apaga y se enciende con las intermitencias de una existencia que se extingue por momentos.

El pueblo honrado está de plácemes. El campesino sencillo é ingenuo que aparenta su rebaño; el labriego que abre en la tierra el surco; el obrero sudoroso que entona alegres cánticos al trabajo, se verán en brebe, muy pronto, libres de esa plaga de propagandistas a suéldos que llevando al ojal una divisa: *roja-verdi-blanca* van de campo en campo, de volío en volío, de taller en taller, implorando los favores

populares para los dos hombres que representan en Costa Rica la tiranía del dollar y el dollar de la tiranía.

Están tocando a muerte! Tañen lastimras las campanas!

Carlos Durán, Rafael Yglesias Castro y el grupo de desesperados, de gentes sinoficio, de abogadillos sin fortuna q' los sigue ante la inevitable derrota que les es pera, locos, desesperados, como única medida salvadora, conciben la unión de las dos agrupaciones, la unión de esos dos hombres que traen a la muerte las voracidades de otros tiempos y los peculados y latrocinios de siempre.

Y ahí tenéis a la huested verdi blanca; y ahí tenéis a la huested roja, con los brazos abiertos, llamándose mutuamente, haciendo alarde de cariño entrañable en tanto llega el momento del escandaloso contubernio.

Pero están tocando a muerte!

Tañen lastimras las campanas!

La derrota para ellos está escrita en el libro del destino.

El Dios de las naciones, misericordioso, cubre a Costa Rica con su manto protector y jamás consentirá en que Durán o Yglesias lleguen al solio presidencial. Ello sería vergüenza y escarnio del honor nacional y de las libertades patrias.

Están tocando a muerte! Doblan tristemente las campanas.

PERICLES.

de un modo capcioso que lo retrata de cuerpo entero, trata de negar que una vez; Ud. afirmó con mucha seriedad que "el triunfo sería en esta vez de don Máximo Fernández. Ud. así lo dijo, yo lo repito, y estoy dispuesto a probarle a Ud. personalmente que dijo esas frases no por dar el corriente a los fernandistas," como moquiavélicamente afirma, sino por que esa es su convicción, aunque ahora lo niegue, quien sabe por qué razón de personal interés.

Recuerde Ud., si no ha perdido la memoria, como pe de mos todo... en los zarzales de la vida, que Chico Pepino le apostó 500 colones a que triunfaría Máximo Fernández y Ud. contestó: Yo no apuesto lo contrario, porque eso es un hecho.

Amigo Quirós: Creí que sus palabras eran sinceras y no como ahora dice clandestinamente por dar el corriente; desde que yo era pequeño lo conozco a U. y jamás oí razones para llamarlo charlatán, salvo que Ud. a última hora lo permitiera.

Recuerde Ud. también, si no ha perdido la memoria, como como perdemos todos... en los zarzales de la vida, que usted sacó un paquete de billetes diciéndome: Aquí llevo 42,000 colones. Esta es mi política.

Ahora comprende bien el significado de esas palabras, que equivalen a aque la de los yankees bussines is bussines; (y política también bussines).

Atmo. Abel Sánchez

Triunfos Republicanos

Humo, agosto 11 de 1913
A "El Pacífico"

La reunión más concurrida y más entusiasta en Nicoya fué la del sábado, anoche hicimos reunión en Pozo de Agua, y temprano en Corralillo, en ambas reuniones el Lic. Alvarez ha explicado las tendencias del Partido Republicano.

Corresponsal

ECOS Y NOTAS

A moción del Regidor Esquivel, don Macedonio, ha pensado el Ayuntamiento en los Baños Municipales.

Celebramos muy de veras que este amigo regidor, ha hecho suyos los conceptos de "El Pacífico", respecto a obra de tanta importancia para este puerto.

Que no desmayen!

Para la construcción del Mercado de Puntarenas, en la última sesión municipal se aprobó la propuesta del joven Empresario don Enrique M'Adam R.

Para dar comienzo a la obra solo falta la venia del Poder Ejecutivo, que esperamos no se hará esperar mucho tiempo.

El domingo se puso en exhibición en el Salón Patinés, la bonita y dramática

película La vendedora de pan. El público fué numeroso. Ojalá que la Empresa escoja siempre, vistas sensacionales para despertar el interés por el Cine.

Excusa

La escasés y dificultades en obtener el papel necesario para el periódico y a fin de que "El Pacífico" no brille por su ausencia en estos días de lucha, hemos dispuesto dar por hoy una hoja, tal cual ya y adelante, reducir temporalmente su formato; lo que no implica disminución de lectura, ya que disponemos d'buena cantidad de tipo apropiado al tamaño.

El último crimen

La victima del asesino

Ayer a las diez de la mañana tuvo lugar el sepelio de los restos mortales del que en vida, se llamó Juan B. Escalante. Hasta el Cementerio de la Chacarita un grupo numeroso de republicanos, acompañó el cadáver del occiso, quien fué uno de los presidentes honorarios del Partido Republicano en Paquera.

La muerte del señor escalante ha sido motivo de pena. La manera como se perpetró el crimen tiene consternado los ánimos.

En compañía de su esposa, en cuyos brazos expiró, y en la de un peón suyo, salía en un bote de Río Grande, rumbo a Puntarenas, Escalante en la popa y de pie manejaba el timón. De pronto un tiro de arma de fuego, disparado del monte le hirió,

ocasionándole la muerte instantáneamente.

El señor Juez Lic. Odio y su secretario don Amadeo Boza M'Keller, investigan el hecho en la residencia de la familia de Escalante.

Aun no se ha dado con el criminal.

Reiteramos nuestro pésame a la familia doliente, y en especial a Honorio, hijo del señor Escalante.

Noticias

A un orador duranista, que dicen ser pariente del Dr. Durán, le dieron el encargo, noches atrás, de practicar la autopsia política de la plañá mayor del fernandismo porteño. Y Cartín, tal el apellido del valiente, provisto de un zacho de vulgar carnicero, dió tajos a diestra y siniestra, creyendo en su fuero interno que analizaba...

Luego de la jornada, Cartín siguió rumbo a Manzanillo, viaje que en buen romance puede tomarse como "poner pies en polvorosa!"

Lo mejor del caso, es que despues de aleccionar al procaz insultador, nadie quiere cargar, con el Sanbenito de responsabilidad.

Oh mundo!

—Vieac don Rafael, el candidato de los rojos.— Bebé prepara un recibimiento colorado. Cuentan que un orador duranista presentará sus respetos a don Rafael, a nombre de los verdiblanco de Puntarenas.

Buen provecho. También viene Durán, a quien para agazajar, pedirán prestada gente al civilismo en vista de q' los verdi-blanco aquí en Puntarenas se cuentan con los dedos de la mano.

NIX.

Limites de Costa Rica y Panama

Con la República de Panamá, los límites de Costa Rica, que dan formados por el contrafuerte que partiendo de Punta Moya ó Carreta, sobre el Atlántico, va a cerrar al N. el Valle del Río Tliri, Taré ó Sizola, después por la cadena que divide las aguas del Atlántico y el Pacífico hasta los 9° de latitud próximamente, siguiendo luego la línea que separa las aguas del Chiriquí Viejo y los afluentes del Golfo Dulce, para terminar en la Punta Boruca sobre el Océano Pacífico. Esos límites son los pronunciados por el Presidente de Francia (Laudoloubet) en Rambouillet el 11 de setiembre de 1900 cuando la disputa sostenida entre Costa Rica y Colombia, 3 años antes de la independencia del Istmo. Costa Rica no se ha prestado a dar cumplimiento a esa sentencia arbitral, pero según se desprende del reportaje que La Estrella de Panamá, del 26 de julio, publica, el informe de la Junta Técnica es favorable a ese Laudo.

Costa Rica tiene mucho que esperar del talento y celo pa-

triótico de don Pedro Pérez Zaldón y por eso creemos que la sentencia definitiva que será dentro de un año, vendrá a eclipsar por completo el optimismo del señor Boyd, (el reportado de La Estrella).

Carta Abierta

Puntarenas 11 de agosto de 1913.

Señor don Feliciano Quirós.

Chómes.

Muy señor mío:

Aunque soy enemigo de andar en dimes y diretes por la prensa, me veo ahora obligado a tomar este camino porque es necesario publicar la mala fe de donde la hallemos.

Hé visto un poco tarde, pero no a mala hora, ya que siempre me es dable defender mi honor y poner de manifiesto el desleal proceder de los enemigos, he visto en el Boletín del Partido Civil una carta en que Ud,

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 19 DE AGOSTO DE 1913

Nº 2.260

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.--Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.
TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrgones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.
GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de mejorable calidad, para la fabricación de muebles.
Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.
Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.
Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.
Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones

AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO

El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELAS.

Manuel Burgós--Agente

T. ASSMANN & Co.

—IMPORTADORES—

BREVA KEYSTONE

DEPÓSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas. Cartina montada a la última

NAPOLION SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

—IMPORTACIÓN DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPÓSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

A. ASCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Bodega de Varones.

Todo el público a udé a este establecimiento por ser este el que más barato vendé, yendo para la plaza.

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Maderas Compro maderas de cedro, caoba, caobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgós

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.
TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores, Carrillo, Sizuala y Tivies*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAEOWLINE, COPPENAME y SARAMACCA*.

Para Boston: (directo,) todos los sábados en la noche Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón y Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consal Americano en San José ó Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consal Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveer de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins -- Administrador General

Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] y BRISTOL [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días.—salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera a Bristol..... £ 20.00
" " " ida y vuelta..... " 30.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.
Los pasajeros deben proveer de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes diríjase a las Oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, o a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2.000,000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—EGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.

HOTEL EUROPA

Unico de la. clase en Puntarenas.

Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Tras de la Estela

Tras de la estela resplandeciente y diáfana que a su paso reposado el Partido Republicano deja; va el caduco y desmembrado civilismo con cansado é incierto paso; censurando los rastros luminosos que el primero en su portentosa marcha camino hacia la cima olvidados en sus reductos deja; y terminando por fin, por hacer suyos esos mismos actos que antes censurara. Esto fué lo q' pasó con la generosísima humorada de *No hay mas tren que el que pita*, dicha por un guasón desde las barras del Congreso en un momento de delirante patriotismo. Celoso entonces el antifernandismo enfermizo y enamorado perdido de la inocente frasecilla; trató primero de denigrarla. Pero no pudiendo resistir a la tentación, la recojó dentro las glorias que el olvido encierra y pónela en prensa en su cerebro humoso y sale en onces sinó muy cregida, si algo plageada. Y así fué como nació, la frase civilista de "No hay mas tren que el que marcha". Más tarde, el fernandismo edita sus vivas grandes y saltan entonces los oradores civilistas a la calle, y en las plazas públicas intentan explotar con la censura la ocurrencia REPUBLICANA; pero de nuevo caen en la baja tentación de imitar; enamorados siempre de lo grande y salen por primera vez los vivas ríjos, sinó mas grande, sí algo más ancho. Siguiendo el tiempo, vino lo de los retratos del Sr Fernández y también fueron criticados y hasta silvados por la jauría callejera. Pero también ceden esta vez a la tentación y salen por primera vez el retrato del Sr. Yglesias en medio de la Bandera Nacional; pero siempre con un tinte de diferencia, y ello es: que la bandera a uno y otro lado del Sr. Yglesias, parece que se resistiera a tocarlo y que muy bajito le dijera: "Profána te, pero no me huelas ni me obligues a mancharme".

Al decir esto yo vi resbalar de entre sus pliegues una lágrima en la cual se leía esta frase: *Mi presente es luminoso más temo que el pasado vuelva hoy a aparecer.*

NUEVO CISNE.

Carilo, agosto 9 de 1913.

Potros de buena raza

Vendo 3 potros de dos, tres y cuatro años, finos y de muy buena raza, en mi finca Santa Rosa, Jurisdicción de Puntarenas.

Narciso Blanco

Julio, 11 de 1913.

¡ATRAS!

Alí por enero o febrero de 1896 los puntareños independientes, cansados de la inquina manifiesta, del entonces Presidente de la República don Rafael Yglesias Castro, resolvieron alejar de alguna manera la corriente de antipatía que hacia esta ciudad venía de parte de los miembros del Gobierno y resolvieron influir con el Municipio de entonces, para que se dirigiera atenta invitación al Jefe del Ejecutivo, que tantas muestras de desafecto nos había manifestado, para que visitase esta ciudad.

Con las reservas del caso el señor Yglesias aceptó la invitación, una vez conocida tal aceptación, fueron nombradas varias comisiones para la organización de una fiesta.

Es fama que resultó regia y la nota culminante de aquellos agasajos, que fueron muchos durante la estadía del señor Yglesias aquí, fué el banquete que en honor al huésped se dió en la Plaza de la Victoria hoy Parque del mismo nombre.

No se omitió medio ni se escatimó valor, para que la fiesta revistiese la mayor solemnidad y fué de verse como por encanto converíamos en magnífico comedor la plaza mencionada. Muchas flores; mucha luz; magnificencia en las viandas; años de edad en los licores y los vinos importados expresamente de bodegas de Panamá y después, una selecta concurrencia tributándole al esquivo Presidente todos los honores del caso.

Serían las nueve de aquella noche cuando semejó una guerrilla el estruendo que producían los corchos al saltar de las botellas que contenían el espumoso champaña. Llena la copa del dorado vino, tocóle al doctor Bonnefil ofrecer al Presidente aquella demostración y aún recuerdo la magnífica interpretación que hizo el doctor del sentimiento de los porteños, en su galana alocución y un momento de ansiosa expectación reflejóse en los semblantes de los concurrentes.

La palabra oficial se iba a oír y desaparecía aquella angustiosa incertidumbre que ha tiempo se tenía sobre el porvenir de Puntarenas.

Ah! Las palabras del señor Yglesias cayeron sobre nuestro corazón cual ardientes gotas de plomo derretido. Comprendía el móvil de aquella regimantada manifestación encaminada a suavizar las asperezas que existían entre

el pueblo y el Presidente, pero tenía que manifestarnos que Puntarenas estaba llamada a desaparecer, porque el promontorio de arena formado con el transcurso del tiempo, haría desaparecer del mapa de Costa Rica, la bellísima perla del Pacífico.

Esa fué poco más o menos su ingrata contestación. Tivives embargaba en aquellos tiempos el cálculo y la atención del señor Yglesias y como los motivos que para tal predilección haya tenido, no han desaparecido aún, queda siempre suspendida sobre nuestras cabezas la filosísima espada de Tivives.

El señor Yglesias escaló el Poder en 1893 usurpando los derechos legalmente conquistados por el candidato de la Unión Católica don José Gregorio Trejos y con desfachatez inaudita, hizo después alarde de ello. Más tarde, para reelegirse, le estorbaba un artículo de nuestra Carta Fundamental y sin parar mientes en la gravedad de su resolución, de un solo tajo hizo saltar el artículo 97.

En lo político el país entero sabe lo que sucedió a raíz del atropello. Prisiones, destierros, vejámenes, altas militares y por fin el entronizamiento de un Leonidas Plaza en Alajuela, con eficacia coadyuvante, y bien provisto de varas de membrillo, al triunfo legal del conculcador.

En lo administrativo los líderes del civilismo nos presentan como en bandeja de oro y con encomiásticos conceptos el talón de oro y el Ferrocarril al Pacífico, llevados a cabo por el señor Yglesias; pero la historia de ese ganebo del civilismo es demasiado conocida y de boca en boca como siempre en las muchedumbres del pueblo el adivinado impulso del porque se llevaron a cabo y los que se preocupan de nuestras finanzas conocen bien las sumas fabulosas que representan las obras relacionadas y pretenden que los contratos de ellas derivados, causaron hondísima conmoción en la economía nacional.

Ese es el hombre; ese es el candidato a la Presidencia de la República que viene contrito a este pueblo, vejado por él a implorar el voto de sus hijos, pero los altivos Puntareños, escamados por la tiranía de ayer, recuerdan sus desaciertos y lo rechazan porque saben bien cuanto pesa la férrea bota del Dictador.

Fray Gerundio.
Puntarenas, agosto 17 de 1913.

La visita de Yglesias

Mucha bulla y pocas nueces

Famoso, el TUPE de don Rafael!!

Habían cantado tanto la llegada de don Rafael, tanto habían hablado del número de hombres que reunirían en Puntarenas con ese motivo, que cuando esperábamos centenares de rojos recorriendo las calles de la bella perla trayendo a la memoria los enojados campos de Grecia, Atenas y Santo Domingo, resultó el fin de fines

que la ovación al "gallo" fué más hojas que almuerzo, o más bulla que nueces.

Ciertamente, el número de adictos al tirano de los 12 años, solo está bueno para asustar con el Vaina. Porque todo lo que pusieron en Puntarenas el domingo, es todo el civilismo de la provincia.

Echó el resto ligeramente a

la "chiquillería" desde la tribuna roja, luego asistió al otro fracaso, al match: enseguida volvió al club, a dormir más tarde y antes de que le sorprendiera la aurora, puso el golfo de por medio.

Con motivo de la llegada de to, como dicen y para dar más realce y "poderío" a la manifestación, embanderaron a las mujeres y a los chicos de las escuelas — Aquello más parecía un juego de niños que una cosa de hombre.

Don Rafael comprendió el fracaso, bajó del tren con palidez de muerto; reingó don Rafael, el republicanismo porteño que es el pueblo de Puntarenas entero embanderó sus casas y ostentó orgullo a hermosa cucarda azul.

Como resaltaba el color de nuestra insignia entre las riquísimas coloradas y verdes de nuestros enemigos

Hubo el domingo un detalle muy importante; el civilismo no quiso que don Rafael, para ir a la Plaza Cañas, recorriera la calle norte de la plaza de la Iglesia Parroquial, y no quiso sencillamente porque en esa calle por un viva rojo, habían 20 azules. — Prefirieron conducirlo por la calle de la cárcel.

Don Rafael, en su discurso, abordó el punto de la terminación del Ferro-Carril al Pacífico y al referirse a ello dejó traslucir su modo de pensar al respecto, esto es que Puntarenas no puede ni debe ser setro terminal de ningún ferrocarril. Don Rafael no puede decir lo contrario sin echarse encima otro sambenito; el de claudicador; bien que a él poco le importa; pero siempre, para un hombre de sus campanillas, otra cruz más siempre pesa sobre hombros.

Pro debemos admirar el tupe de don Rafael, y su sangre fría! Un hombre que nos hable de ferrocarril al Pacífico; un hombre que mandiga votos en el seno de un pueblo a quien trató de dar muerte para satisfacer un negocio personal, qué calificativo le toca, merece!

Mientras Yglesias pedía desde su tribuna roja favores políticos, este pueblo honrado y altivo, se daba cita en el Club Republicano para protestar de la presencia del tirano y para educar la voz vibrante de los oradores Coto, Salas, Soto y Boza, quienes nos horaron con su visita el domingo.

Manifestación tan hermosa, pocas veces se ha visto en Puntarenas. Cuatrocientas almas invadieron el salón azul, donde el nacionalismo no decalló un momento y de donde los vivos Fernández! Viva Puntarenas! y viva el Partido Republicano! salían un tras otros para llegar a herir el oído de nuestro enemigo de ayer, nuestro enemigo de hoy y nuestro enemigo de mañana, el tirano Rafael Yglesias Castro.

Puntarenas republicana supo de esta vez, dejar bien entado su nombre en presencia del huésped Rojo.

Viva Puntarenas republicana!

Uno que se sale de la trampa

Esparta, agosto 16 de 1913.

Señor don Héctor Guavara

Puntarenas.

Estimado amigo:

No Hay Nada Que Pueda Sustituir a La Emulsión de Scott



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao]



Para combatir afecciones de las Vías Respiratorias, Enflaquecimiento, Anemia, Debilidad.

Buena en Toda Epoca del Año

Para Niños y Adultos

Suplícole dar, publicación en "El Pacífico" a una protesta al partido duranista pues a principios de la política llegué a ese puerto y encontrándome sin trabajo me invitó un amigo fueraños a donde don Víctor Cespedes que el nos conseguiría colocación; llegamos a donde dicho señor y el nos manifestó que si nos colocaría pero que teníamos que darle la firma lo cual lo icimos; y lo único que nos pudo ofrecer fue como peón de ijene y en ese día solicite la alta en la policía y se me dió; lo cual todavía estoy en el desempeño de mis funciones; y como llo no gref que bolivieran a hacer merito de mi firma por ese motivo no había protestado mas antes; pero en estos días bi en un periodico duranista mi firma cosa que lla no recordaba; y el motivo para apresurarme a acer mi protesta es que soy empleado público y acatando las ordenes de mis superiores me es imposible pertenecer a ningún color político por lo tanto quiero hacer ber al publico que desde este momento quedo completamente neutral pues en los censos levantados aquí estoy neutral:

Soy su attº S. S.

Blas Prendas Camacho

El Censo oficial Nuevas medidas

El Censo oficial, el tan llevado y temido censo oficial se cerró ayer tarde con 56 republicanos sobre los civilistas y duranistas unidos.

Qué tal? Y esto que al decir de Cuevín tenían los rojos 194

Ya se convenarán dijimos, y el momento del convencimiento ha llegado.

El Sr. Ministro de Gobernación ordena a última hora que no se reclame del ciudadano su colorido político; que se le pida el nombre, edad, nacionalidad y pare usted de contar. La mayoría republicana que sobre los verdirojos arrojan todos los censos del país, los tiene tembeleque y sienten ya don de les aprieta el zapato.

Ecos y notas

En último vapor de Nicaragua, llegaron a Puntarenas los restos mortales del que fué don Francisco Huete. Con tal motivo renovamos nuestro pésame a su familia.

— Hemos tenido el gusto de recibir la siguiente esquite matrimonial;

Juana Estrada tiene el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hija LOLA con el señor don LEONIDAS POVEDA y de invitarlo a la ceremonia que se verificará a las 9 p.m. del sábado 23 del corriente en la Iglesia Parroquial de esta ciudad.

Puntarenas, Costa Rica Agosto de 1913.

Josefa E. v. de Poveda saluda a Ud. atentamente y tiene el honor de participarle el próximo enlace de su hijo LEONIDAS con la señorita LOLA ESTRADA y de invitarlo a la ceremonia.

San José, Costa Rica, Agosto de 1913.

— Anguramos a los jóvenes contrayentes muchas buenas lunas de miel.

— Al hogar de los jóvenes Chamberlain Pochet, ha enviado el cielo el primer hermoso presente, una chiquitina, Hilda Florence, para quien, en unión de sus papás, deseamos mil felicidades.